


Борис ОрлОв

Изменения произошли бла-
годаря областной целевой про-
грамме «Чистая вода». Но если 
по количеству подаваемой 
воды проблема снята, то по её 
качеству она остаётся не только 
в Воронеже, но и в сельских 
районах области. Об этом шёл 
острый разговор на коллегии 
Роспотребнадзора, подводив-
шей итоги годовой работы. 

Во многих селах Рамонско-
го, Павловского, Репьевского, 
Подгоренского, Россошанского 
районов питьевая вода, напри-

мер, загрязнена нитратами. 
В результате настойчивых 
усилий санитарной службы 
Воронежской области источ-
ников водоснабжения, не от-
вечающих санитарным нормам 
и правилам, стало в прошлом 
году меньше. Тем не менее 123 
из них ещё продолжают дей-
ствовать. Сегодня 17 процентов 
населения сельской местности 
продолжают употреблять нека-
чественную воду. Естественно, 
лаборатории санэпидслужбы 
постоянно отслеживают её 
показатели. В течение года по 
микробиологическим пробам 

регистрировался один про-
цент неудовлетворительных 
результатов, по санитарно-
химическим таких было отме-
чено 28,5 процента. 

Понятно, что присутствие 
в воде болезнетворных микро-
бов может привести к вспышке 
инфекционных заболеваний, а 
наличие в ней  железа, мышья-
ка, марганца, меди, цинка может 
спровоцировать  развитие он-
кологии, эндемического зоба, 
поражение печени и почек.

Много лет уже ведутся раз-
говоры о том, что у всех  источ-
ников водоснабжения должны 
быть зоны санитарной охраны. 
Тем не менее, как было подчер-
кнуто на коллегии, их до сих 
пор не существует в Верхнехав-
ском, Каширском, Каменском, 
Новоусманском, Репьевском, 
Ольховатском районах. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
временами небольшой снег и умеренный снег, ме-
стами метель, на дорогах снежные заносы; ветер юго-
восточный, умеренный, местами порывистый, сильный; 
температура -7…-12, по югу области до -3.

15 февраля по области- переменная облачность, но-
чью снег, местами сильный, днём местами небольшой 
снег, метель, на дорогах снежные заносы; ветер ночью 
юго-восточный, умеренный, днём юго-западный уме-
ренный, местами порывистый, сильный; температура 
ночью -5…-10, днём 0…-5.

16 февраля по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами умеренный снег, днём небольшой, 
местами умеренный снег, местами метель; ветер 
юго-восточный, ночью – слабый, днём – умеренный; 
температура ночью -5…-10, днём -2…-7.
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«Болевые точки» должны быть видны
Губернатору Воронежской области Алексею Гордееву 

представили два прототипа портала, на котором в режиме 
интерактивного общения предприниматели смогут сообщать 
о барьерах, мешающих развитию бизнеса, а также предлагать 
идеи по созданию в регионе максимально благоприятных 
условий для проживания людей и развитию экономики. По 
мнению главы региона, на этом интернет-ресурсе должна быть 
создана интерактивная карта проблем предпринимателей, где 
будут обозначаться все «болевые точки» бизнес-среды. В свою 
очередь региональные власти будут стремиться устранить те 
или иные барьеры для развития. 

Рудники под контролем Совета
В Воронежской области планируется создать обще-

ственный Совет, который займётся контролем разработки 
медно-никелевых месторождений на территории региона. 
Этот вопрос обсудили губернатор области Алексей Гордеев и 
заведующий кафедрой минералогии ВГУ, член-корреспондент 
РАН Николай Чернышов. Предполагается, что Совет будет 
следить за всеми процессами, связанными с добычей полез-
ных ископаемых - от проведения конкурса до промышленной 
добычи медно-никелевых руд. Под особый контроль должно 
быть взято решение экологических проблем. Возглавит Совет 
Николай Чернышов. 

Выбирают воронежскую марку
Новейший ближнемагистральный самолёт Ан-148, выпу-

щенный на Воронежском авиазаводе, впервые приземлился 
в аэропорту австрийской столицы Вены. Таким образом, гео-
графия полётов наших воздушных судов, эксплуатируемых 
в авиакомпании «Россия», достигла 33 направлений, среди 
которых 19 городов России и 14 – других стран. Пресс-служба 
авиакомпании сообщает, что в настоящее время в парке со-
держится шесть самолётов Ан-148-100В, а общий показатель 
налёта является одним из лучших для авиалайнеров подобного 
типа. 

Лучше, чем у соперников
Воронежский завод «Электросигнал» признан победителем 

конкурса «Российская организация высокой социальной эф-
фективности». Убедительная победа на федеральном уровне 
в номинации для организаций производственной сферы до-
стигнута в нелёгком соперничестве с 43 предприятиями, в 
числе которых были и структуры Газпрома. В ОАО «Электро-
сигнал» сообщили, что на всероссийский этап предприятие 
попало после победы в региональном конкурсе. Социальная 
политика предприятия определяется коллективным догово-
ром, здесь работают заводская поликлиника, буфет, три базы 
отдыха, клуб, две библиотеки, спортплощадка. Планируется 
строительство столовой.
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Мораторий на усыновление
Министерство иностранных дел России предложило ввести 

мораторий на усыновление российских детей гражданами 
США до момента вступления в силу двустороннего межпра-
вительственного соглашения, регулирующего эту сферу. По со-
общению СМИ, такое решение было принято после очередного 
несправедливо мягкого, по мнению российских дипломатов, 
приговора американке, измывавшейся над удочерённой в 
России девочкой. В частности, в соглашении предусматрива-
ется обязательная психологическая подготовка родителей с 
получением соответствующего сертификата, предоставление 
отчётов об условиях жизни приёмных детей. 

В Греции вновь беспорядки
Более 140 человек задержаны после беспорядков в Афинах. 

Массовые протесты начались во время заседания парламента 
страны по вопросу кредитного соглашения с Евросоюзом. 
По сообщению РИА «Новости», мирные демонстрации, в 
которых участвовало до ста тысяч человек, переросли в бес-
порядки, сопровождающиеся поджогами и грабежами, после 
того как стало известно, что Греция согласилась принять 
соглашение. По нему в обмен на льготные кредиты общим 
объёмом 130 миллиардов евро страна должна предпринять 
новые меры экономии.
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Фото автора     

 Предостеречь автовладель-
цев от выездов на лёд – такова 
цель рейдов ГИБДД, которые 
проводятся  совместно с Госу-
дарственной инспекцией по 
маломерным судам (ГИМС) 
Главного управления МЧС 
России по Воронежской об-
ласти. Сотрудники общаются 
с рыбаками, вручают памятки, 
как грамотно себя вести в 
случае непредвиденных об-
стоятельств. Одна из таких 
акций состоялась в минув-
шую субботу.

Было достаточно морозно, 
и тем менее на Воронежском 
водохранилище, у посёлка 

Масловка, рыбаков оказалось 
предостаточно. И машин на 
водоёме -  более двух десятков. 
Действительно, в отдельных 
местах, как подтвердили ин-
спектора ГИМС, толщина 
льда доходит до одного метра. 
Но есть и полыньи, участки с 
неокрепшим льдом:

- Уже в этом году был слу-
чай, когда под лёд ушёл авто-
мобиль с рыбаками. Хорошо, 
что люди сумели спастись, – 
сказал руководитель службы 
ГИМС Владимир Волков. – 
Наказать таких горе-рыбаков 
у нас полномочий нет. Для 
этого нужны соответствую-
щие изменения в Кодексе об 
административных правона-
рушениях.  

Ненадёжный  
панцирь ледовый 
У любителей зимней рыбалки есть традиция: со-
бираться вместе в выходные и праздничные дни 
у Чертовицкого моста, в окрестностях Шиловской 
плотины, по соседству с посёлком Масловка, для 
того, чтобы поудить рыбку и просто пообщаться. Не-
которые из них выезжают на лёд на своих машинах. 
В результате иногда случаются ЧП, машины уходят 
под лёд. 

Когда вода – не беда
Об этом говорилось на прошедшей коллегии Роспотребнадзора
Ещё недавно жители Советского района Воронежа 
буквально бедствовали из-за дефицита воды в своих 
квартирах. Теперь реконструированные водоподающие 
станции стали подавать в город на сто тысяч кубометров 
воды больше, и она есть в квартирах круглосуточно. 

Будущее гарантировано
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Ровно год назад «Ком-
м у н а »  п и с а л а  о б  э т о й 
истории. Некий господин 
А.В.Фастовский обманом и 
посулами вытянул не только 
у доверчивых воронежцев, но 
и жителей других областей 
около 50 миллионов рублей 
на возможность покупки го-
тового жилья и его строитель-
ства с долевым участием. Для 
демонстрации своей значи-
мости создал восемь фирм, в 
которых единственным учре-
дителем и владельцем был он 
сам. После того как в течение 
обозначенных в договорах 
сроков никто из десятков 

«добровольных вкладчиков» 
не получил новые квартиры, 
люди поняли, в какие они 
сети попались, и пошли с за-
явлениями в прокуратуру. 

И вот теперь после не-
спешного, более чем годового 
следствия, дело начало рас-
сматриваться в федеральном 
суде Центрального района 
Воронежа. Так называемый 
предприниматель Фастов-
ский обвиняется в мошен-
ничестве в особо крупном 
размере по ст.159 УК РФ. В 
настоящее время он находит-
ся под подпиской о невыезде, 
но поскольку уже дважды 
привлекался к уголовной 
ответственности и оба раза 

уходил от реального наказа-
ния, то большинство нынеш-
них обманутых им людей 
считает, что в любой момент 
«он может просто сбежать за 
рубеж вместе с миллиона-
ми». Поэтому пострадавшие 
и требуют изменить меру 
пресечения подсудимому и 
заключить его в следствен-
ный изолятор. «Учитывая 
поведение обвиняемого на 
судебных заседаниях, мы 
уверены, что при удобном 
случае он может скрыться от 
суда», - говорили на митинге 
обобранные граждане.

Поскольку разоблачение 
деятельности Фастовского 
нигде, кроме «Коммуны», 
не публиковалось, то многие 
наивные воронежцы, дове-
ряясь рекламе, продолжали 
нести деньги в фирмы этого 
«удачливого» бизнесмена. 
Даже в то время, когда уже 
шло предварительное рас-
следование по обвинению его 
в мошенничестве. Словом, 
безнравственный «феномен 
Мавроди» нашел своё про-
должение и на воронежской 
земле. 

- Нам непонятно, почему 
Следственное управление, 
ссылаясь на поправки в УПК, 
ограничивающие заключе-
ние под стражу бизнесменов, 
относит это послабление и 
к Фастовскому, - заявила 
журналистам организатор 
пикета Ольга Воронова. 
– Фастовский никакого от-
ношения к экономической 
деятельности не имеет. Он 
с самого начала вынашивал 
свой преступный замысел. 
Под таким углом зрения 
и надо рассматривать его 
деятельность. А поскольку 
он имеет лишь временную 
регистрацию в Хохольском 
районе, то может скрыться 
от суда в любое время, и все 
наши надежды на возмеще-
ние ущерба пойдут прахом.

В принятой резолюции 
участники митинга решили 
добиться встречи с прокуро-
ром Воронежа, потребовали 
от правоохранительных ор-
ганов не допустить выезда 
за пределы Воронежской 
области обвиняемого и про-
вести тщательное расследо-
вание причин бездействия 
должностных лиц, которые, 
несмотря на многочислен-
ные заявления потерпевших, 
не возбудили своевременно 
уголовное дело против Фа-
стовского. Копии резолюции 
направлены губернатору, 
главе мэрии Воронежа, руко-
водителю ГУВД, прокурору 
Воронежской области, пред-
седателю облсуда. 

Протест обманутых
продолжение темы | Даже в лютые морозы люди, 
пострадавшие от пронырливого «бизнесмена», вышли на митинг

В минувшую субботу в центре Воронежа, возле 
памятника поэту И.С.Никитину, собралась группа 
граждан. На плакатах, которые они держали перед 
собой, уже издали можно было определить цель 
пикета: «Кто защитит наши права?», «Требуем вора 
Фастовского судить по закону, а не по сложив-
шейся судебной практике». Прохожие читали эти 
эмоциональные обращения, вступали в диалоги с 
пикетчиками. 
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- Хотя уже давно боевое 
знамя сдано в архив, да и Тур-
кмения, где дислоцировался 
наш полк, уже суверенное 
государство, мы собираемся 
с однополчанами, чтобы от-
метить день части, вспомнить 
о нелёгких годах службы, - 
говорит полковник в отставке 
Роман Безруков.

Особой страницей в истории 
авиаполка стало участие его 
личного состава во всех круп-
ных операциях, проводимых в 
Афганистане. Под прикрытием 
пограничников оказалась зона 
ответственности протяженно-
стью около 3000 километров, 
глубиной от 60 до 100 кило-
метров. К началу 1980 года 
в составе Среднеазиатского 

пограничного округа (САПО) 
была одна 4-я отдельная авиа-
эскадрилья, которая базиро-
валась в городе Мары. А через 
год на базе эскадрильи был 
сформирован 17-й отдельный 
авиаполк в составе двух эска-
дрилий с общим количеством 
36 вертолётов.

- Первым командиром пол-
ка назначили подполковника 
Владимира Бандурина, а за-
местителем по тылу стал майор 
Олег Будкин, которого я после 
окончания академии сменил в 
1987 году, - продолжает рас-
сказывать Роман Иванович. 
- Так было суждено судьбе 
распорядиться, что 1995 году 
меня направили в Воронеж, 
где заместителем командую-
щего Западной группой по-
граничных войск по тылу - на-

чальником тыла оказался мой 
однополчанин генерал-майор 
Олег Будкин. Под его началом 
я прослужил до 2001 года. 

А в и а ц и я  п о г р а н и ч н ы х  
войск принимала участие в 
боевых действиях в Республи-
ке Афганистан более девяти 
лет - с января 1980 по февраль 
1989 года. Авиационные же 
части и подразделения по-
гранвойск, как правило, не 
базировались на сопредельной 
территории, за исключением 
Гульханы, на границе с Па-
кистаном, где находились не-
сколько лет, и кратковременно 
под Мазари-Шарифом - при 
проведении нескольких опе-
раций. Они выполняли боевые 
задачи с базовых аэродромов 
или временных оперативных 
точек на своей территории, 
где находились пограничные 
отряды. Использовали также 
площадки подскока и площад-
ки вблизи наших пограничных 
комендатур и застав. 

В Марах у вертолётчиков 
служба напрямую зависела 

от обстановки в Афганистане: 
чем больше она обострялась, 
тем чаще и длительнее были 
туда командировки. Можно 
без преувеличения сказать, 
что вертолётная авиация бук-
вально вынесла на себе основ-
ную тяжесть войны. Там наши 
поначалу необстрелянные 
бойцы нуждались в прикры-
тии с воздуха, и его обеспе-
чивали вертолёты огневой 
поддержки Ми-24, которые 
пехота окрестила «крокодила-
ми». А десант в недоступных 
для других видов транспорта 
местах высаживали универ-
сальные и вездесущие, а по-
тому незаменимые Ми-8МТ.  
Вертолётчиков бойцы с любо-
вью называли «небесными ан-
гелами». И они действитель-
но, словно ангелы, спускались 
с небес, чтобы выручить из 
беды. Сколько ими жизней 
спасено, не перечесть, при 
этом вертолётчики попадали 
в такие ситуации, что не грех 
было о Боге вспомнить. 

Небесные ангелы
день памяти воинов-интернационалистов | Завтра исполнится 23 года,  
как советские войска покинули Афганистан
4 февраля в Воронежском музее-диораме встретились 
те, кто в разное время служил в Краснознамённом 
Марыйском отдельном пограничном авиаполку. А 
повод собраться был самый что ни на есть весомый: 
1 февраля одному из старейших в авиации полков 
«стукнуло» 75 лет.
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Ратник афганского неба – вертолёт Ми-8МТ.

валерий каЗанОв

Они проинспектировали ход строительных 
работ. Кроме того, осмотрели энергоблок №5 на 
НВ АЭС, запущенный осенью 2011 года после 
модернизации. Сергей Кириенко провёл про-
изводственное совещание, на котором директор 
строящейся НВ АЭС-2 Сергей Петров рассказал 
о ходе сооружения станции, а директор Новово-
ронежской АЭС Владимир Поваров доложил о 
текущем состоянии атомной станции и задачах 
на 2012 год. 

Участники совещания обсудили вопросы, 
связанные с развитием социальной инфра-
структуры города, который в этом году отме-
тит своё 55-летие. Побывали на центральном 
стадионе, осмотрели ряд других социальных 
объектов. Разговор о подготовке к юбилею 

города и о развитии атомной энергетики в 
целом продолжился в Доме культуры, где 
прошла встреча с трудовым коллективом 
атомной станции и общественностью. Как 
заверил Сергей Кириенко, Нововоронежу 
гарантировано стабильное будущее. Мате-
риал о визите генерального директора го-
сударственной компании «Росатом» Сергея 
Кириенко будет опубликован в ближайшем 
номере «Коммуны».

Рады сообщить нашим читателям, что работа 
фотокорреспондента «Коммуны» Константина 
Толоконникова «Строительство Нововоронеж-
ской АЭС-2» стала победителем беспрецедент-
ного по масштабу фотопроекта - конкурса 
«Лучшие фотографии России», собравшего 30 
тысяч снимков. 

Генеральный директор государственной компании «Росатом» Сергей Кириенко и 
губернатор Воронежской области Алексей Гордеев вчера побывали на строительной 
площадке Нововоронежской атомной электростанции - 2.

«Строительство  
Нововоронежской 

АЭС-2».
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НАбОлелО

Хромые  
лошади
Сергей БАЙМУХАМЕТОВ

В декабре 2009 года в пермском клубе «Хромая лошадь» во 
время пожара погибло 156 человек. Все телеканалы горевали 
по этому поводу. Казалось бы, после такого несчастья будут 
приняты экстраординарные меры. И что же? Попробую коротко 
изложить то, что обнаружил в интернет-сообщениях:

– мужчина пострадал при взрыве газа в торговом павильоне 
в Красноярске. Выяснилось, что павильон работал незаконно;

– в Челябинске сгорел Центр делового сотрудничества. По 
неофициальным данным, баллоны с газом взорвались в ресто-
ране с другой стороны здания;

– в Ростовской области произошёл взрыв на газонаполни-
тельной станции, в результате которого погибли двое муж-
чин;

– взрыв на Брянской птицефабрике унёс жизни двух ра-
бочих. Уголовное дело возбуждено по статье «Нарушение 
правил охраны труда, повлекшее по неосторожности смерть 
человека»;

– в результате взрыва в помещении насосной установки 
открытого акционерного общества «Хабаровский нефтепере-
рабатывающий завод» погиб один человек, ещё один находится 
в реанимации;

– газовый баллон взорвался в здании дежурной части Желез-
нодорожного отделения МВД в Улан-Удэ, по предварительным 
данным, пострадали пять человек.

И вот ещё одна 
трагедия: произошёл 
взрыв в ресторане на 
юго-западе Москвы. 
На его кухне взорва-
лись газовые балло-
ны, в результате чего 
погибли два человека 
и более 50 пострада-
ли. Характерно, что 
в январе 2011 года 
инспектора Госпож-
надзора провели про-

верку здания ресторана и выявили 11 недочётов и нарушений, 
после чего выписали предписание об их устранении. Но были 
ли устранены нарушения, так и осталось неизвестным.

По устоявшемуся мнению, Россия занимает одно из первых 
мест по числу жертв из-за техногенных аварий, катастроф, про-
изводственного травматизма. В интернет-изданиях сообщается: 
«По данным Роструда, на рабочих местах погибают 4–4,5 тыс. 
человек ежегодно». Пять лет назад директор департамента 
Минздравсоцразвития Александр Сафонов говорил в Госдуме: 
«Ежегодно умирает 750 тысяч человек трудоспособного населе-
ния. Около половины из них умирает в результате воздействия 
производственных факторов на здоровье человека».

Кто виноват? Вот как рассуждает в прессе на эту тему инспек-
тор по охране труда Сергей Луговской: «Российский труженик в 
самой безобидной ситуации умудряется найти смерть… Рабочий 
чистил цистерну из-под спирта и решил подсветить себе зажи-
галкой… На первом месте «общая глупость», как часто пишут в 
документах мои коллеги. 95 процентов смертей на производстве 
происходит по неосторожности. Есть масса людей, с которыми 
можно провести сотню занятий по технике безопасности, а они 
всё равно сделают по-своему».

Из слов ГОСУДАРСТВЕННОГО человека следует: такой 
мы народ – фаталисты, дикари. Даже если и так, обязанность 
государства – защищать нас от самих себя. Огромный аппарат 
зарплату получает. Каких только инспекций нет! Но когда что-
нибудь случается, нам преподносят под тем или иным соусом: 
разгильдяйство, человеческий фактор.

Многие ли знают, что после недавней страшной авиака-
тастрофы из недр ведомства вырвалось признание: «В Роса-
виации требовали от авиакомпаний переоборудовать само-
лёты системой предупреждения о близости земли ещё в 2009 
году». По международным правилам, принятым и в России, 
машины без таких систем к полётам не допускаются. А у нас 
– «требовали». А на их «требование» начхали. И государство 
не шелохнулось. Интересно, во что обошлось закрытие глаз 
чиновников?

В таких случаях и вбрасывают в общественный оборот: 
«человеческий фактор». Знаменитый московский ресторатор 
Аркадий Новиков причиной недавней трагедии в итальянском 
ресторане назвал разгильдяйство персонала. Ему вторит за-
меститель начальника Управления МЧС по Москве Сергей 
Аникеев: «В любом случае трагедии можно было избежать, если 
бы сотрудники ресторана соблюдали все требования безопас-
ности при эксплуатации газобаллонного оборудования. Это 
халатность чистой воды!»

Глядишь, читатели и забудут, что в том ресторане газовых 
баллонов вообще быть не должно, не станут допытываться, кто 
из надзирающих чиновников закрыл глаза.

Вспомним ещё раз трагедию в пермском клубе «Хромая ло-
шадь». Не было, кажется, ни одного правила противопожарной 
безопасности, которое там не нарушили бы хозяева. Но клуб 
благоденствовал ВОСЕМЬ лет.

Известный мо-
сковский адвокат 
в те дни рассказал, 
как к ним, в адво-
катскую коллегию, 
пришёл молодень-
кий, только назна-
ченный инспектор 
пожарной охраны 
и заявил: «Будете 
мне раз в месяц 
платить 200 дол-
ларов. И проблем не будет. А не будет 200 долларов – будут 
проблемы». Госрэкетир даже не понимал, с кого решил брать 
дань. Действовал исходя из обыденной реальности: всех об-
лагают – и все платят, кого и чего бояться?

Кстати, в тот трагический вечер в самом престижном клубе 
Перми гуляли и сотрудники различных правоохранительных 
органов. Ведь хозяин клуба им близок – награждён нагрудным 
знаком «За содействие МВД России» и медалью «200 лет МВД 
России».

Теперь он под судом. Вместе с ним – другие лица, в их числе 
и три пожарных инспектора. Второй год идёт процесс. Невоз-
можно понять, почему так долго тянется. Видимо, есть какой-то 
замысел. Пострадавшие в истерике, говорят, что государство 
им не помогает, а адвокаты обвиняемой стороны над ними от-
кровенно смеются.

Возможно, будут судить и директора итальянского рестора-
на. Его арестовали, показали народу по телевизору.

А вот по поводу гибели 53 человек на буровой платформе 
«Кольская» в Охотском море – тишина. Хотя там вопиющих 
нарушений предостаточно. Но нефтяная компания – не 
ресторанчик. Более того, Дальневосточное следственное 
управление жалуется: неизвестные лица изымают документы 
о буровой, а изымать их имеют право только они, следователи. 
Вот заявление грозных дознавателей: «Какое-либо истребо-
вание доказательств и сведений по телефону категорически 
исключается». Следственный комитет в глухой защите? От 
кого и от чего?

Руководители государства после каждой аварии и катастро-
фы выражают соболезнование, требуют выяснить причины. Но 
все знают, что причина одна – тотальная коррупция.

А это отнюдь не человеческий, а государственный фактор! 
Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Юрий КОрчАгин, 
директор Центра исследований 
региональной экономики,  
доктор физико-математических наук 

Международные рейтинги России 
достаточно объективно отражают 
уровень экономического развития, 
уровень и качество государственного 
управления, степень экономиче-
ской свободы, уровень отношений 
государства и бизнеса. Отражают 
производительность труда, качество 
жизни населения, перспективы роста 
экономики.

Россия по численности населения 
- 9-я в мире (2011г.), по ВВП – 7-я 
(2010г.), по ВВП на душу населе-
ния – 71-я (2010г.); по расходам на 
здравоохранение – 170-я (2010г.); по 
продолжительности жизни – 161-я 
(2011г., 66,3 лет); по приросту насе-
ления – 222-я в мире (убывает). По 
инвестициям в основной капитал в 
долях ВВП (21,9 процента) – 91-е 
место (2010г.). 

Рейтинг по качеству жизни Рос-
сии (International Living) — 111-е 
место (2011г.). В рейтинге эконо-
мической свободы (The Heritage 
Foundation) Россия на 143-м месте из 
183 (2011г.).

Рейтинг по Индексу восприя-
т и я  к о р р у п ц и и  ( Tr a n s p a r e n c y 
International) России в 2011г. – 143-е 
место из 183. Индекс взяточничества 
(Bribe Payers Index) этой же организа-
ции в 2011г. для экспортных компаний 
России за рубежом - первое место по 
международным взяткам.

В рейтинге стран по условиям ве-
дения бизнеса Duing Business-2011, 
подготовленного Всемирным банком, 
Россия за год опустилась с 116-го 
места в 2010г. на 123-е в 2011г. (из 
183 стран).

В рейтинге интегрального индекса 
прогресса (или регресса) для 101 стра-
ны российской консалтинговой ком-
пании ФБК, просчитанном по семи 
ведущим международным индексам, 
Россия заняла 97-е место.

Все эти международные показате-
ли и рейтинги России ограничивают 
предельно достижимые показатели 
Воронежской области и других регио-
нов РФ, ибо яблоко от яблони далеко 
не падает. 

Так в чем же кроются основные 
слабости РФ (и Воронежской об-
ласти, соответственно) в экономике, 

которые столь низко опускают страну 
в международных рейтингах? С таки-
ми мощными природными ресурсами, 
огромным потоком на экспорт нефти 
и газа, а обратно валюты – и так про-
зябать в «подвалах» международных 
рейтингов!

Рейтинги от «Эксперт РА»
Российское рейтинговое агентство 

«Эксперт РА» опубликовало в конце 
декабря 2011 года очередные ежегод-
ные рейтинги инвестиционной при-
влекательности регионов и впервые 
- интегральный среднероссийский ин-
вестиционный риск РФ и его состав-
ляющие. Аналитики «Эксперт РА» 
выделили и обсудили наиболее сла-
бые составляющие инвестиционной 
привлекательности РФ и регионов на 
этапе посткризисного развития. 

Эти данные позволяют на фоне 
среднероссийских показателей вы-
делить слабости и возможные конку-
рентные преимущества Воронежской 
области.

Интегральный инвестиционный 
потенциал в рамках методики «Экс-
перт РА» считается по конкретным 
статистическим показателям (ВВП, 
налоги и бюджеты, долги, трудовые 
ресурсы и т. д.) более прозрачно и 
надежно, чем интегральный инвести-
ционный риск и его составляющие. 
Входные параметры для расчетов 
потенциалов изменяются по годам 
медленно и известны из статистики 
Росстата и других источников.

Иная ситуация с расчетами инте-
грального и частных рисков. Вход-
ные расчетные показатели могут 
изменяться достаточно быстро (что 
и происходит в российской практике, 
и особенно в Воронежской области). 
И зависят от мировой, страновой и 
региональной конъюнктуры, а также 
от субъективных взаимоотношений и 
факторов самого процесса рейтинго-
вания. Проще говоря, риски считать 
значительно сложнее, носят они более 
субъективный характер, нежели по-
тенциалы. В то же время без рисков 
инвестиционную привлекательность 
региона не оценить.

Аналитики «Эксперт РА» пришли 
к выводу, что наступила пора суще-
ственного изменения методики рас-
четов инвестиционных рисков, что и 
проделали в 2011 году.

Основная тенденция, выявленная 
на основе расчетов по новой мето-

дике, следующая: «Интегральный 
инвестиционный риск страны и все 
его составляющие снижаются, но 
по-прежнему самые высокие риски 
для инвесторов в России связаны с 
госуправлением». 

То есть управленческие риски в 
России растут на фоне снижения 
остальных рисков после кризиса. 

«Эксперт РА» также пишет: «Ре-
гиональные администрации активно 
«списывали» законы об инвестицион-
ной деятельности друг у друга, а в по-
следние годы принимали модельные 
документы, спущенные федеральным 
Центром. В таких условиях оценивать 
законодательный риск стало бессмыс-
ленно, и мы решили полностью от него 
отказаться.

Второе важное изменение произо-
шло в управленческом риске. В новом 
рейтинге мы решили отказаться от 
оценки программно-целевых методов 
управления. Кризис показал, что все 
среднесрочные и долгосрочные ре-
гиональные программы и стратегии 
развития оказались абсолютно непри-
менимы к экономическим реалиям. 
Документы так и остались документа-
ми, а жизнь пошла своим путем».

Инвестиционная привлекатель-
ность в рейтинге «Эксперт РА» рас-
считывается по инвестиционному 
потенциалу и инвестиционному риску. 
Потенциал показывает, какую долю 
регион занимает в общероссийской 
экономике. Риск показывает, какими 
могут оказаться для инвестора потери 
в регионе. 

По данным «Эксперт РА», произо-
шло снижение показателей самых зна-
чимых рисков: на 12 процентов упал 
финансовый риск и на 13,5 процента 
– социальный. Это стало следствием 
выхода регионов из кризиса: сниже-
ния неплатежей, повышения сбалан-
сированности бюджетов, снижения 
безработицы, роста ИПП и т.д. 

Среднероссийские рейтинги «Экс-
перт РА» и его посткризисный опти-
мизм, однако, портит рост управлен-
ческого риска. Его значение почти 
в полтора раза выше интегрального 
инвестиционного риска. И превос-
ходит все другие частные риски. 

Инвесторы и предприниматели 
считают для себя данный риск са-
мым опасным. Власти и «оборотни 
в погонах» могут отобрать бизнес, 
имущество и разорить. 

Кстати, одно из трех ведущих 
мировых рейтинговых агентств Fitch 
Ratings 16 января 2011 года изменило 
с «позитивного» на «стабильный» 
прогноз по долгосрочным рейтингам 
России в иностранной и националь-
ной валюте, подтвердив их на уровне 
BBB. Главные причины - низкое 

качество управления и политиче-
ская нестабильность. Fitch заявило, 
что в настоящее время у России нет 
перспектив улучшения кредитного 
рейтинга

Риски инвестиций
К сожалению, на фоне снижения 

инвестиционных рисков РФ и боль-
шинства регионов интегральный ин-
вестиционный риск Воронежской об-
ласти после пересчета за 2010г. вырос. 
И область опустилась в рейтинге по 
этому риску с третьего места на 19-е. В 
2011г. его рост продолжился - область 
опустилась с 19-го на 23-е место. 

Если среднероссийский интеграль-
ный риск и его основные частные 
риски снизились, то ситуация с инве-
стиционными рейтингом и рисками 
Воронежской области - обратная: 
инвестиционные риски существенно 
выросли, а инвестиционный рейтинг 
региона понизился с 3A1 в 2010г. (по-
ниженный потенциал - минимальный 
риск) до 3B1 (пониженный потенциал 
- умеренный риск). При этом из-за 
коррекции методики расчетов ранги 
потенциалов и рисков Воронежской 
области за 2010 год также были суще-
ственно повышены в конце 2011г.

Инвестиционная привлекатель-
ность региона, как отмечалось, опре-
деляется инвестиционными потен-
циалом и риском. Потенциалы надо 
повышать, а риски — снижать. Ранг 
интегрального потенциала области в 
2011г. – 28 (в 2010-м до коррекции — 
23, после коррекции «Экспертом РА» 
снизился до 29), интегрального риска 
– 23 (в 2010г. до коррекции – 3, после 
коррекции – до 19). 

Выросли ранги следующих рисков: 
экономического - на 18 пунктов; соци-
ального - на 34; управленческого - на 
15; криминального - на 8.

Слабость экономики Воронежской 
области состоит в сравнительно низ-
ких ключевых потенциалах и очень 
высоких основных рисках. Ранг 
производственного потенциала - 32, 
финансового потенциала - 30, эконо-
мического риска - 51 (в 2010 году - 33), 
финансового - 49 (56), социального 
- 47 (13).

Ранги потенциалов и рисков об-
ласти за счет коррекции показателей 
2010г. аналитиками «Эксперт РА» 
(опубликованы 16 декабря 2011 года) 
увеличились. Ранг интегрального 
риска 2010г. вырос с 3 до 19, ранг по-
тенциала – с 23 до 29, что кардинально 
изменило показатели инвестицион-
ной привлекательности области за 
2010 год.

Воронежская область по рангу ин-
тегрального инвестиционного риска 

совершила буквально головокружи-
тельный полет наверх с 68-го места 
в 2007г. - на 3-е место в 2010г. Но 
затем этот подъем наверх сменился 
падением вниз. 

Ранг интегрального потенциала об-
ласти сохраняется на примерно одном 
уровне в течение последних десяти 
лет, поскольку ее экономический и 
финансовый потенциалы относи-
тельно других регионов изменяются 
слабо.

Риски области за 2011 год хотя и 
выросли, но так и остались, по моим 
оценкам, заниженными. Тем не менее 
они изменены в правильном на-
правлении. Во времена губернатора 
Владимира Кулакова был совершен 
удивительный бросок за один год по 
интегральному риску с 68-го места 
на 18-е (2008г.), что абсолютно не 
соответствовало динамике развития 
экономики и реальной ситуации в 
области.

Начинать  
с человеческого  
капитала 

Ранг управленческого риска Воро-
нежской области вырос с четвертого в 
2010г. до 19-го в 2011г. 

У Воронежской области в 2010-
2011гг. были и остаются очень вы-
сокими главные инвестиционные 
риски — экономический, финансовый 
и социальный. И это отражает сохра-
няющееся отставание области в эко-
номическом, социальном и особенно 
в управленческом развитии. 

Но как бы там ни было, рейтин-
гами и рангами экономику не под-
нимешь (хотя для профессионалов 
они, несомненно, полезны). Региону 
необходимы новые современные про-
изводства и модернизация экономики. 
И начинать модернизацию страны и 
Воронежской области надо, как ви-
дим из оценок экспертов, с системы 
управления. И со всего человеческого 
капитала страны и региона. 

И в заключение вот на что хотелось 
бы обратить внимание: инвестицион-
ная привлекательность России от-
носительно других стран продолжает 
снижаться. Об этом свидетельствуют 
приведенные выше низкие междуна-
родные рейтинги, но еще в большей 
степени - огромный отток капитала 
из страны за 2011г. Чистый отток ка-
питала из России частным сектором 
составил в 2011г., по данным Банка 
России, 84,2 млрд. долл, что в 2,5 
раза больше по сравнению с 2010г. А 
значит, предстоит огромный объём 
работы по модернизации России.

Рейтинги тянут вниз
Мнение учёного | Инвестиции любят порядок, экономическую свободу и эффективное управление
Международные показатели и рейтинги России - очень низкие, и 
определяют потолок внешних и внутренних показателей и рейтин-
гов субъектов РФ, включая Воронежскую область. В данном случае 
точно по русской пословице: выше потолка не прыгнешь.

Алексей ПЕТрОВ

Первым пунктом в про-
грамме визита Владимира 
Ключникова стало отделение 
акушерства и гинекологии 
Семилукской ЦРБ. Полностью 
обновленное после капиталь-
ного ремонта помещение на 
55 койко-мест заменит старое 
помещение родильного дома. 
Открыть отделение врачи пла-
нируют в марте, к Междуна-
родному женскому дню.

Ремонтные работы уже за-
вершены, в операционные и 
родильные устанавливается 
необходимое медицинское 
оборудование. Обновленное 
отделение будет оснащено 
новым оборудованием для опе-
рационных, диагностирования 
сердцебиения плода, появится 
третий родильный зал. На ка-
питальный ремонт корпуса из 
бюджетов различных уровней 
было выделено порядка 12 млн. 
рублей.

Владимир Ключников от-
метил, что открытие новых 
отделений является серьезным 
шагом в повышении качества 
медицинских услуг, оказы-
ваемых в районах области и на 
селе. Поэтапно по программе 
«Модернизации здравоохра-
нения Воронежской области 
2011-2012 гг.» к современному 
состоянию должны быть при-
ведены все корпуса Семилук-
ской районной больницы.

Сейчас на учете по беремен-
ности в районе стоят 300 жен-
щин. В январе 2012 года в пяти 
семилукских семьях появился 
на свет третий малыш, в двух 
других - один пятый и один 
девятый ребенок.

На состоявшемся после 
осмотра отделений больницы 

совещании главный врач Се-
милукской ЦРБ Александр 
Гончаров подвел итоги ра-
боты медучреждения в 2011 
году, отметив, что качество 
медицинского обслуживания 
и отдельные показатели здо-
ровья населения существенно 
улучшились. Однако сложной 
остается в районе ситуация с 
онкозаболеваниями.

В свою очередь, Владимир 
Ключников обратил внимание 
руководства больницы и персо-
нала на то, что онкологические 
заболевания диагностируются 
слишком поздно, уже на 3-4-х 
стадиях. Зачастую это проис-
ходит из-за невнимательности 
участковых врачей и терапев-
тов, не сумевших вовремя диа-
гностировать заболевание.

- Это недопустимая ситуа-
ция. Качество медицинского 
обслуживания определяется 
не столько модернизацией, 
сколько отношением врача к 
больному, - отметил Владимир 
Ключников, обращаясь к мед-
персоналу.  

Следующим пунктом рабо-
чей поездки председателя об-
ластной думы стала пожарная 
часть в селе Латном. Здесь 
временно разместилась молодая 
семья Дубининых. Накануне 
нового года от петарды их де-
ревянный дом сгорел в считан-
ные минуты. Сейчас супруги с 
ребенком ютятся в помещении 
предприятия, где работает Ни-
колай Дубинин. После пожара 
Владимир Ключников обра-
тился к губернатору области 
Алексею Гордееву с просьбой о 
выделении семье компенсации 
за причиненный ущерб. В ре-
зультате Дубинины получат 500 
тысяч рублей на приобретение 
дома и 58 тысяч рублей - на вос-

становление утраченного иму-
щества. Кроме этого, 100 тысяч 
рублей погорельцам передали 
односельчане. Материально 
семью поддержал и Владимир 
Ключников. 

На Латненский огнеупор-
ный завод (ЛОЗ) Владимир 
Ключников прибыл, отклик-
нувшись на просьбу коллекти-
ва о встрече. 

ОАО «Латненский огнеупор-
ный завод» - старейшее базовое 
предприятие в Центрально-
Черноземном регионе по 
выпуску широкого спектра 
огнеупоров. ЛОЗ является 
единственным в России и СНГ 
производителем уникальных 
по своим свойствам и показа-
телям карбидкремниевых ог-
неупоров на нитридной связке 
марки КН, которые широко 
применяются в машинострое-
нии, химической, стекольной, 
фаянсовой промышленностях, 
на речном и морском транс-
порте. На сегодняшний день на 
Латненском заводе ежедневно 

производится порядка 150 тонн 
шамотных изделий и 100 тонн 
неформованных огнеупоров.

В начале 2000-х производ-
ство на заводе стояло, Латное 
жило без воды и электроэнер-
гии – вся инфраструктура села  
замкнута на градообразующем 
предприятии. Надежды на вос-
становление производства не 
было… Сегодня на ЛОЗ работа-
ют 400 человек. Завод не имеет 
налоговой задолженности. Как 
подчеркнул глава районной 
администрации Владимир Ко-
бяшев, ЛОЗ – это стабильный 
и добросовестный налогопла-
тельщик. По словам Павла 
Крючкова, сейчас предприятие 
загружено на 100 процентов, 
а на развитие производства в 
этом году планируется напра-
вить 70 млн. рублей. 

Предприятие набрало хоро-
шие темпы, его продукция вос-
требована на рынке, есть посто-
янные заказчики. Необходимо и 
дальше развивать производство, 
привлекать инвесторов. 

Во встрече с коллективом 
предприятия принимал участие 
и глава городского поселения 
Алексей Мордасов. Большин-
ство вопросов - об отсутствии 
освещения на главных улицах 
села, расселении погорельцев, 
людей из ветхого жилья - было 
задано ему. 

По словам Владимира Ключ-
никова, проблемы муниципаль-
ной инфраструктуры находятся 
на постоянном контроле у гла-
вы поселения и главы района. 
В прошлом году в селе Латное 
открыта новая школа, освещена 
главная улица. Накопившиеся 
за долгое время инфраструк-
турные проблемы постепенно 
решаются. Так, достигнута до-
говоренность с руководителем 
регионального отделения МЧС 
Игорем Кобзевым о выделении 
селу пожарной машины. Об 
этом в завершение встречи 
спикер проинформировал лат-
ненцев, которые неоднократно 
обращались к нему с такой 
просьбой.

Откликаясь на просьбы селян
Как живёшь, провинция? | Председатель Воронежской областной думы  
Владимир Ключников посетил с рабочим визитом Семилукский район 
Спикер осмотрел новое отделение акушерства и гине-
кологии районной ЦРБ, принял участие в совещании по 
итогам работы медучреждения за 2011 год и встретил-
ся с коллективом Латненского огнеупорного завода. 
Он обсудил перспективы развития предприятия с его 
руководством, а вопросы улучшения сельской инфра-
структуры – с работниками. 

В обновлённом отделении акушерства и гинекологии ЦРБ.

вести
Молочный край

Из семи хозяйств Нижне-
девицкого района, в которых 
существует животноводческая 
отрасль, производство молока 
увеличилось в ООО СП «Ре-
зон», СХА «Липяги», ООО СП 
«Потудань», ООО СП «Хвоще-
ватовское». А вот в ООО «СП 
Вязноватовка» оно осталось 
на уровне прошлогоднего. В 
этом хозяйстве производство 
молока занимает более 53 про-
центов от общерайонного его 
объема. В 2011 году этому 
сельхозпредприятию присвоен 
статус племенного завода по 
разведению крупного рогатого 
скота черно-пестрой породы. 

Доберутся  
и в дальний хутор

Новые машины «скорой по-
мощи» получили Марковская 
и Карпенковская врачебные 
амбулатории Каменского райо-
на. А предыстория этого такова. 
В конце ноября прошлого года 
район посетил губернатор Алек-
сей Гордеев, и ему на встрече в 
администрации района были 
высказаны пожелания меди-
цинских работников по улучше-
нию обслуживания населения, в 
частности, отдалённых сёл и ху-
торов. Губернатор пообещал по-
мочь. И буквально через месяц, 
как раз накануне новогодних 
праздников, для амбулаторий 
поступило два новеньких УАЗа 
«скорой помощи».

Что нам стоит  
остановку построить

Жителям хутора Крутец, что 
в Каменском районе, теперь не 
придется стоять на заснежен-
ной дороге, ожидая автобуса. 
На остановке, построенной в 
рамках социального проекта 
молодежных инициатив «Путь 
ожидания», разработанного 
учениками местной школы под 
руководством учителя русского 
языка и литературы Надежды 
Бекешиной, односельчане те-
перь могут укрыться от дождя 
и снега. Автобус, соединяющий 
хутор с райцентром, приезжает 
сюда три раза в неделю. На 
остановке, построенной из 
металло-профиля, есть ска-
меечка.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО,  
Светлана ШАМАКИНА.

В тот трагический вечер в 
самом престижном клубе 

Перми гуляли и сотрудники 
различных правоохранительных 
органов. Ведь хозяин клуба им 
близок – награждён нагрудным 
знаком «За содействие МВД 
России» и медалью «200 лет 
МВД России».

Россия занимает одно 
из первых мест по числу 

жертв из-за техногенных аварий, 
катастроф, производственного 
травматизма. В интернет-изданиях 
сообщается: «По данным Роструда, 
на рабочих местах погибают 4–4,5 
тыс. человек ежегодно». 
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Овладеть этими знаниями можно в Во-
ронежском филиале Российской академии 
народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ. Известному 
на всё Черноземье вузу – более полутора 
десятков лет. Начиная с 2011 года высшее 
учебное заведение (ещё недавно - филиал 
РАГС) трудится в новом статусе, который 
получило в результате объединения двух 
крупнейших вузов страны - Академии на-
родного хозяйства при Правительстве РФ 
и Российской академии государственной 
службы при Президенте РФ. В связи с этим 
процессом Воронежский филиал РАГС 
плавно перешёл в структуру Президентской 
академии. 

На сегодняшний день в соответствии с 
Уставом Президентская академия имеет 
67 филиалов и 28 представительств по всей 
стране. В этой мощной региональной сети 
обучаются более 140 тысяч студентов и слу-
шателей. Совокупный доход филиалов, по 
предварительным данным, составил в 2011 
году 5 миллиардов рублей, при этом объем 
бюджетного финансирования филиалов 
более 700 миллионов рублей.

 О том, что дал вузу новый статус, о его 
сегодняшнем дне и перспективах развития 
мы беседуем с директором Воронежского 
филиала Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при 
Президенте РФ, заведующим кафедрой 
математики и информационных технологий 
в управлении, доктором технических наук, 
профессором, членом-корреспондентом 
РАЕН, Евгением Семёновичем ПОд-
ВАльНым.

- Евгений Семёнович, сегодня РАНХиГС 
- ведущий вуз по подготовке руководящих 
кадров, в том числе для системы государ-
ственного управления. Это накладывает ряд 
определённых обязательств. Какие новые 
задачи стоят перед академией?

- После того как наш статус изменил-
ся (и я полагаю - в лучшую сторону), 
мы фактически получили новое высшее 
учебное заведение. От других вузов нас 
отличают свои особенности, отталкиваясь 
от которых, ректор академии Владимир 
мау поставил перед нами пять важных 
стратегических задач. Во-первых – это 
академия непрерывного образования, где 
будет возможность учиться всю жизнь - от 
16 лет до преклонного возраста. Хотелось 
бы, чтобы люди приходили к нам учиться 
на разных этапах своей жизненной и про-
фессиональной карьеры. Получали образо-
вание в том объёме и продолжительности, 
которые им необходимы. Обучение не 
только выпускников школ, но и людей всех 
возрастов означает, что одни и те же сту-
денты и слушатели возвращаются в стены 
нашей академии на протяжении всей своей 
жизни. Во-вторых, по-видимому, это будет 
университет социально-гуманитарной на-
правленности, университет, который даёт 
самые разные специальности: гуманитар-
ные, связанные с экономикой, социальной 
и политической жизнью. То есть мы будем 
готовить людей с сильным прикладным 
характером деятельности, которые, будучи 
историками, экономистами, социологами, 
психологами, в то же время будут в по-
тенциале хорошими управленцами. Эти 
управленческие компетенции, особенно на 
магистерском и постмагистерском уровне, 
будут составлять важную сравнительную 
конкурентную особенность нашей акаде-
мии. В-третьих, мы должны стать опорой 
органов государственного и муниципаль-
ного управления. Работа с органами госу-
дарственной власти, оказание им помощи 
как в образовательном процессе, так и в 
осуществлении научно-исследовательских 
разработок является ещё одной нашей 
важнейшей задачей. В связи с этим нам 
интересен не только образовательный 
процесс, который мы сами осуществляем, 
но и привлечение к преподавательской 
деятельности людей, работающих на ответ-
ственных постах в государственной службе. 
В-четвёртых, нам необходимо активное 

развитие международных программ. мы 
должны выполнять наши международные 
обязательства, привлекать иностранных 
профессоров и студентов, желающих вы-
езжать на стажировки и обучение за рубеж. 
Нам важно стать центром, где собираются 
лучшие мировые компетенции в области 
управления, социально-гуманитарных наук. 
В-пятых, наша задача – это формирование 
уникального бренда. Он должен стать сим-
волом качества в образовании, научных 
исследованиях и консалтинге как в России, 
так и за рубежом. 

- Что значит индивидуализация обра-
зования? С помощью чего она может быть 
достигнута?

- Главный инструмент – это человече-
ский ресурс. Филиал начинал свою дея-
тельность со второго высшего образования: 
готовил управленческие кадры для адми-
нистрации Воронежской области. Нашими 
первыми студентами были руководители 
структурных подразделений областной 
администрации. Позже с целью развития 
филиала мы открыли подготовку первого 
высшего образования. Причём так, что в 
головной академии ещё не было первого 
высшего, а в Воронеже оно уже появилось. 
Во многом это стало возможным благодаря 
тем людям, которые здесь работают. Кроме 
этого, мы привлекаем самых высококвали-
фицированных специалистов - известных 
учёных-экономистов, юристов из Воро-
нежского государственного университета, 
Воронежского института мВд России, 
других ведущих вузов Воронежа.

- Какие специальности можно получить 
в Воронежском филиале Президентской 
академии? 

- В настоящий момент мы реализуем че-
тыре программы высшего профессиональ-
ного образования. Это - «Государственное 
и муниципальное управление», «Юриспру-
денция», «менеджмент», «Зарубежное 
регионоведение».

Специальность «Государственное и 
муниципальное управление» готовит ка-
дры для системы публичного управления. 
Учиться здесь непросто, но интересно. Глав-
ное – быть неравнодушным к судьбе страны, 
иметь активную жизненную позицию, быть 
готовым к восприятию современных управ-
ленческих знаний, инновационных управ-
ленческих технологий. Наши выпускники 
работают в органах государственного и му-
ниципального управления, в общественных 
организациях, в бизнес-структурах, вносят 
значительный вклад в развитие России. 

Будущие юристы получают фунда-
ментальные знания по таким базовым 
общепрофессиональным дисциплинам, 
составляющим основу классического 
юридического образования, как теория 
государства и права, история государства и 
права, конституционное право, гражданское 

право, уголовное право, административное 
право. В этом смысле образование юриста 
в РАНХиГС полностью соответствует 
требованиям государственных стандартов. 
Сейчас на факультете работают известней-
шие учёные-юристы и практики, которые 
предлагают студентам такие современные 
и интересные курсы, как налоговое право, 
налоговый практикум, корпоративное 
право, банковское право, таможенное право, 
международный коммерческий арбитраж 
и др. Преподавание права ведётся в нераз-
рывной связи с судебной и арбитражной 
практикой, практикой законодательных и 
правоохранительных органов. Студенты 
получают возможность еще в процессе 
обучения знакомиться и изучать конкрет-
ные судебные и иные дела, обсуждать их, 
оценивать доказательства сторон и пр. 

Выпускник-регионовед - это специалист 
по странам и регионам Европы. Студенты 
комплексно изучают этот регион: население, 
историю, этнографию, экономику, политику, 
науку, культуру, религию, литературу и, ко-
нечно же, язык. В рамках данной специаль-
ности преподается два основных иностран-
ных языка (английский и немецкий), есть 
возможность дополнительного изучения 
французского и испанского языков. Ква-
лификация выпускника предусматривает 
даже работу переводчика в государственных 
органах или бизнес-структурах. Кстати, уже 
сегодня студенты старших курсов довольно 
легко устраиваются на работу в Америке 
либо в европейских странах во время кани-
кул. Заключают контракты на 2-3 месяца, 
зарабатывают себе на учебу. 

Уже в этом году начинает работать ин-
тереснейший проект академии: студенты, 
получающие первое высшее образование, 
смогут участвовать в межфилиальном 
обмене. Это значит, что наших лучших уча-
щихся мы сможем направлять на обучение 
на один-два семестра в москву, Санкт-
Петербург, другие крупные города России, 
где есть филиалы академии. 

 - Планируется ли в филиале открытие 
новых специальностей? 

- Пока решили ограничиться теми, 
которые я назвал. да, специальностей не-
много. Но проблем с набором студентов у 
нас нет. Конкурс традиционно высокий. В 
этом году, например, он составил от 5 до 22 
человек на место в зависимости от специ-
альностей. Вместе с тем мы продолжаем 
развиваться. Несколько лет назад открыли 
бакалавриат. В перспективе этого года – 
открытие магистратуры и аспирантуры. В 
дальнейшем подумаем о новых направле-
ниях подготовки. 

- Как обстоит дело со студенческой прак-
тикой? 

 - Наши студенты проходят практику в 
правительстве Воронежской области, об-
ластной прокуратуре, Контрольно-счётной 
палате, избирательной комиссии, во многих 
исполнительных органах государственной 
власти Воронежской области, федеральных 
структурах. В целом филиалом заключено 
более 50 договоров на прохождение прак-
тики студентов в органах государственной 
власти федерального, областного и муници-
пального уровней управления. Замечу: си-
стема распределения давно ушла в прошлое, 
но у наших студентов есть шанс хорошо 
зарекомендовать себя во время практики с 
тем, чтобы получить от работодателя пред-
ложение о трудоустройстве. К слову, в этом 
году некоторые наши студенты пройдут 
практику в Аппарате Правительства Рос-
сийской Федерации, города москвы. Этим 
не может похвастаться ни один из вузов 
города Воронежа.

- А у вуза есть обратная связь с выпускни-
ками? Вы как-то отслеживаете их судьбы? 

- Конечно, мы в курсе их дел. Наши вы-
пускники, как правило, занимают руково-
дящие должности в органах государствен-
ной власти и местного самоуправления, 
в хозяйственных, предпринимательских 
и финансовых структурах. В последние 
годы возникла интересная тенденция: к нам 
приходят учиться дети тех, кто сам не так 
давно окончил наш вуз, и получил второе 
высшее образование. Напомню: одна из 
задач учебного учреждения – дать людям 
возможность учиться всю жизнь, и наши 
выпускники приходят к нам учиться во 
второй, а иногда и в третий раз.

- Вы имеете в виду получение второго 
высшего образования?

- мы предоставляем возможность по-
лучить как первое, так и второе высшее 
образование. Кроме этого, согласно лицен-
зии на право ведения образовательной дея-

тельности филиал осуществляет профес-
сиональную переподготовку и повышение 
квалификации государственных и муници-
пальных служащих, руководящих кадров 
и специалистов. Сейчас, например, мы 
работаем над выполнением Президентской 
программы подготовки управленческих 
кадров в социальной сфере (здравоохране-
ние и образование). два этапа программы 
уже реализованы. Накануне Нового года 
завершился очередной поток – директора 
общеобразовательных школ и главные 
врачи Воронежской, Тамбовской, Белгород-
ской и липецкой областей окончили свое 
обучение. Обучение довольно интересное: 
с включением видеотрансляции, исполь-
зованием компьютерных симуляторов и 
др. Занятия проходят одновременно в 24 
филиалах академии. У слушателей, которые 
находятся в самых разных точках страны, 
есть уникальная возможность пообщаться 
он-лайн с лучшими лекторами московских 
вузов, министрами профильных ведомств 
и их заместителями.

- Евгений Семёнович, в руководстве стра-
ны озабочены дефицитом квалифицирован-
ных управленческих кадров с современным 
уровнем образования, активных и амбициоз-
ных. Что вы намерены предпринять, чтобы 
повысить управленческие качества своих 
выпускников? 

 - Прежде всего, мы постоянно развива-
ем учебно-методическую и материально-
техническую базы подготовки специалистов, 
создаём условия для научных и прикладных 
исследований. Все наши аудитории оснаще-
ны современной мультимедийной техникой, 
имеют доступ к сети Internet. Студентам и 
слушателям предоставляется возможность 
пользоваться самой современной научной и 
методической литературой, электронными 
носителями информации, осваивать ком-
пьютерные технологии управления. К делу 
подготовки руководящих кадров мы актив-
но привлекаем специалистов-практиков 
из государственного управления, бизнеса, 
используем самые современные методики. 
для слушателей курсов важны как сами 
знания, так и техники применения их на 
практике. Исходя из этого, по результатам 
обучения они готовят под руководством 
наших преподавателей индивидуальные 
или групповые проекты. Затем публично 
их защищают. Если говорить о форме, то и 
здесь мы готовы использовать всё новое и 
передовое. В настоящее время академией 
ведется активная работа по разработке 
единых учебно-методических комплексов, 
созданию банка образовательных программ, 
видеофильмов и т.д. 

 мы планируем развивать современные 
технологии в образовании в виде тренингов, 
компьютерных программ-симуляторов, 
деловых игр, подготовки проектов и т.д. 
Уже сейчас проектная работа занимает 
почти 70 процентов времени в подготовке 
слушателей. Ведь как точно заметил ректор 
академии Владимир мау: «Управленец 
– это не специальность, а стиль жизни и 
состояние духа». 

В содружестве  
с наукой

Воронежский филиал РАНХиГС осу-
ществляет большую научную деятельность. 
В интересах правительства Воронежской 
области по заказу муниципальных образо-
ваний Воронежского региона филиал уча-
ствует в подготовке Стратегий социально-
экономического развития муниципальных 
районов, городских и сельских поселений. 

Как рассказал заместитель директора по 
научной работе Александр Соломахин, ком-
плексные программы и стратегии развития 
пишутся учёными филиала на основе анали-
за проблем того или иного муниципального 
образования. Предваряет большую работу 
выезд в район, знакомство с его историей, 

экономическими показателями, пожела-
ниями жителей. В обязательном порядке 
происходит встреча с первыми лицами 
муниципального образования, совместное 
обсуждение того, что планируется на его 
территории в ближайшее время. На основе 
всей полученной и научно переработанной 
информации пишется программный до-
кумент, который затем принимается мест-
ными депутатами. На сегодняшний день 
такой работой охвачено более половины 
муниципальных образований Воронежской 
области.

- Научно-исследовательская деятель-
ность в Воронежском филиале Россий-
ской академии народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте 
РФ рассматривается, как одно из условий 
нашего развития и осуществляется по 
двум основным направлениям, - отметил 
Александр Соломахин. - Первое направ-
ление тесно связано с департаментом по 
развитию муниципальных образований 
Воронежской области и касается реформ 
в России и стратегического планирования 
социально-экономического развития в РФ, 
регионов и муниципальных образований. 
Второе связано с обучением и применением 
инновационных систем в образовании на 
основе внедрения информационных систем 
управления. Основная задача на период до 
2012 года – увеличение количества прово-
димых научно-исследовательских хозрас-
чётных работ в филиале и качественного 
изменения их содержания. 

В 2011 году учёные филиала совместно 
с правительством Воронежской области 
приняли участие в работе пяти региональ-
ных экспертных групп. Они были заняты 
разработкой предложений, связанных с 
определением приоритетных направлений 
стратегии развития России до 2020 года 
и актуализации стратегии социально-
экономического развития Воронежской 
области до 2020 года. 

Результаты этой работы реализовались 
в виде научных статей, рекомендаций, 
научно-исследовательских работ.

Во второй половине 2011 года мы по 
поручению руководства Российской ака-
демии народного хозяйства и госслужбы 
при Президенте РФ выполнили научно-
исследовательскую работу, связанную с 
оценкой кадрового потенциала, – проком-
ментировал Александр Николаевич. – Все 
результаты научных исследований были 
опубликованы в различных изданиях. В 
целом за 2005-2011 годы филиалом было 
издано более 20 монографий, в которых 
представлены результаты исследований 
авторов. 

В правительство –  
со студенческой скамьи 

«молодежное правительство - задел на 
перспективу. мы студентам смолоду даём 
понимание того, что такое власть, что та-
кое государственные цели и задачи», - так 
охарактеризовал губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев в своём блоге мис-
сию ставшего ежегодным мероприятия. На-
помним, конкурс на замещение должностей 
руководителей департаментов областного 
правительства проходит в несколько этапов. 
Его участниками могут стать студенты 3-5-х 
курсов, магистры и аспиранты учреждений 
высшего профессионального образования 
области.

Воронежский филиал РАНХиГС отно-
сится к участию в конкурсе как к составной 
части своей работы. В нынешнем году две 
студентки-третьекурсницы - Элеонора 
Агеева и Анна Иваненко - выдвинули про-
ект по замещению должности руководителя 
департамента по развитию муниципальных 
образований. Чем занимается эта структура, 
девушкам известно не понаслышке: обе 
студентки учатся на специальности «Госу-
дарственное и муниципальное управление». 
Научная сфера их интересов плотно связана 
с социально-экономическим развитием 
муниципальных образований. Актуальная и 
перспективная тема наверняка не останется 
незамеченной. достаточно сказать, что се-
годня кадровый состав различных структур 
правительства Воронежской области очень 
активно пополняется выпускниками Во-

ронежского филиала РАНХиГС разных 
годов выпуска.

Раскрыть талант  
руководителя

 Именно такая задача стоит перед теми, 
кто обучается по специальности «Государ-
ственное и муниципальное управление».

- Однако вначале студенту предстоит 
изучить серьёзную нормативную базу, 
- рассказал декан факультета Анатолий 
Камышников. – Её необходимо, с одной 
стороны, – хорошо усвоить, с другой сто-
роны, – уметь применять. 

Ключевые дисциплины направления 
подготовки ГмУ формируют человека, 
который не просто должен прийти и сесть 
за стол подписывать документы, но ещё – 
уметь планировать, прогнозировать, пони-
мать, каким образом выстраивается та или 
иная политическая линия. Только применяя 
на практике все эти знания, можно надеять-
ся на то, что муниципальное образование 
будет развиваться гармонично. 

- Пока таких специалистов недостаточно, 
- заметил директор Воронежского филиала 
РАНХиГС Евгений Подвальный. – Это 
показала не так давно проведённая оценка 
кадрового потенциала области. Вывод был 
сделан следующий: кадровый потенциал, 
который существует (особенно на уровне 
муниципальных образований уровня – го-
родских и сельских поселений), не соответ-
ствует современным требованиям. Поэтому 
люди, которые приходят управлять муни-
ципальными образованиями, они очень 
быстро покидают эти должности. Налицо 
- высокая потребность в грамотных, хорошо 
подготовленных кадрах, или, говоря совре-
менным языком, - менеджерах, способных 
управлять. 

менеджеры новой формации должны 
научиться выдвигать предложения, вы-
полнять работы, связанные с маркетингом 
территории, улучшать не только саму 
территорию, но и её имидж, делать ее при-
влекательной для жизни. К слову, своё 
применение выпускники специальности 
ГмУ могут найти как в сферах государ-
ственного и муниципального управления, 
так и в бизнесе, в области международных 
контактов и т. д. Ещё студентами будущие 
управленцы могут проходить практику и в 
государственных исполнительных органах, 
таможенных службах (для юристов), про-
куратуре, судах и др. 

Параллельно на факультете развиваются 
две ветви образования: одна – получение 
второго высшего образования, вторая – по-
вышение квалификации, профессиональная 
переподготовка. Второе направление – это, 
как правило, подготовка и переподготовка 
кадров по заказам правительства, бизнеса, 
различных структур и ведомств. 

Переподготовка даёт право ведения 
профессиональной деятельности в соот-
ветствии с названием программы. Поэтому 
работодатель, например, вправе принять на 
работу человека, у которого, несмотря на 
иное базовое образование, есть сертификат 
о профессиональной переподготовке по 
специальности «менеджер». Что касается 
повышения квалификации, то в связи с Ука-
зом Президента раз в три года её обязаны 
проходить все чиновники. Такое переобуче-
ние – процесс творческий и интересный. 

Как заметила начальник учебно-
методического отдела Елена Воротникова, 
обучение в рамках академии принципиально 
отличается от подготовки в других вузах Во-
ронежа. Практически вся работа направлена 
на то, чтобы людям было комфортно:

- делаем так, чтобы наши слушатели по-
лучили как можно больше интересной ин-
формации, смогли пообщаться с корифеями 
воронежской науки. Важно подчеркнуть, 
что это общение построено не с позиций 
«профессор – студент», а на уровне коллег. 
Крайне щепетильно наши преподаватели 
подходят к выбору тем для занятий. Ориен-
тиром всегда служит подготовка итоговых 
проектных работ. Шаг за шагом, через об-
суждение и консультации, движется работа 
над проектами. И, поверьте, результаты со-
вместной деятельности всегда превосходят 
ожидания как самих слушателей курсов, так 
и тех, кто преподаёт.

В Воронежском филиале РАГС обучаются представители всех областей Черноземья. 

Материалы подготовили: Наталья СтолпоВСкая, константин толокоННикоВ (фото).

Управленец – это не специальность,  
а стиль жизни
Высшее образование | Чему и как учат в Воронежском филиале Российской академии 
народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ
Сильные управленческие кадры — «подушка безопасности» региона и 
страны. В то же время для того, чтобы стать эффективным управленцем 
в органах государственной власти или местного самоуправления, коман-
довать большим предприятием или руководить школой в районе, нужны 
не только лидерские и творческие способности. кроме склонности к ана-
литике и готовности принимать управленческие решения, необходимо 
быстро справляться с информационными потоками, «упаковывать» свои 
идеи в грамотно составленные проекты, владеть техникой их презентации 
и многое-многое другое. 

наша СпраВка  
Воронежский филиал РАНХиГС - структурное подразделение ФГБОУ ВПО 
«Российская академия народного хозяйства и государственной службы при 
Президенте Российской Федерации» основан в 1995 году. Обучение в филиале 
осуществляется высококвалифицированными учеными, специализирующимися 
в различных областях экономики, теории и практики менеджмента, финансов 
и права. Среди них 74 процента имеют ученые степени и звания, а 21 процент 
являются докторами наук, профессорами.
Интеллектуально-творческий потенциал вуза позволяет значительно расширить 
традиционные рамки образовательного учреждения. За годы своей работы он 
подготовил по программам высшего профессионального образования свыше  
2,5 тысячи специалистов, а по программам дополнительного профессионального 
образования свыше 3,5 тысячи государственных и муниципальных служащих, 
руководителей и специалистов предприятий и организаций области. 
Образование, полученное в филиале, способствует профессиональному и 
карьерному росту выпускников.

Внимание! 
26 февраля в 12.00 в Воронежском филиале российской академии 
народного хозяйства и государственной службы при президенте рФ 
пройдёт День открытых дверей.

наш аДреС: 394005, г. Воронеж, моСкоВСкий пр-т, Д.143. 
телеФоны приемной комиССии:  
+7 (473) 242-77-59, 253-88-07. Сайт: www. rags-vrn.ru

Евгений Подвальный.

Учиться здесь непросто, но интересно.

Р
ек

ла
м

а.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд (11 февраля)
По горизонтали: Порода. Бархат. Шкипер. Откос. Айран. Край. Скука. Кабак. Ростова. Лорнет. Кегли. Сеча. Гонконг. Кливер. Сюита. Вата. 
По вертикали: Курага. Покер. Абсент. Репей. Кокос. Дыра. Авеню. Багги. Парта. Клика. Анонс. Курсив. Хокку. Нева. Кречет. Тоска. Тара.

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

реализуеТ семена
гречихи сорта Дикуль (суперэлита);

гороха сорта Темп (облиственная форма)
и сои сорта Ланцетная (элита);

ячменя сорта Вакула, гороха сорта Мадонна и сорта Фокор, 
гречихи сорта Дикуль (репродукционные).

семена ПодгоТоВлены на ПнеВмосТоле.
Сертифицированы.

Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78. Р
ек

ла
м

а

Небесные 
ангелы

На встрече в Музее-диораме 
вспомнили боевой эпизод, 
произошедший с Александром 
Кортуновым. В марте 1987 года 
душманы обстреляли реактив-
ными снарядами пригранич-
ный городок Пяндж. Били по 
больнице, но пострадали и жи-
лые здания, имелись человече-
ские жертвы. Поступил приказ 
окружить банду численностью 
до тысячи человек и обезвре-
дить. Когда первая пара верто-
лётов стала высаживать десант, 
душманы внезапно открыли по 
ним ураганный огонь. Граната, 
выпущенная из гранатомёта, 
буквально прошила кабину 
«вертушки» ведущего подпол-
ковника Александра Кортуно-
ва. Блистер разлетелся в пух и 
прах, никого не задев. Вертолёт 
получил значительные пробои-
ны, но взлетел. Кортунов, обе-
спокоенный молчанием своего 
ведомого капитана Калиты, 
передал: «Что-то семнадцатый 
не взлетает». Ближе всех к нему 
оказался борт капитана Алек-
сандра Пашковского, который 
и устремился на выручку другу. 
Первое, что он увидел при под-
ходе к месту высадки десанта, 
- пылевая трасса, характерный 
хлопок и черный дым: это был 
выстрел из гранатомета по вер-
толёту Калиты. Пашковский 
передал другим бортам, чтобы 
те подошли и стали обрабаты-
вать позиции душманов, а сам 
повёл вертолёт на посадку. Уже 
на земле Александр увидел без-
радостную картину – вертолёт 
повреждён, его командир ранен, 
и принял решение попытаться 
взлететь на чужой разбитой 
машине. И буквально на чест-
ном слове поднял её и довёл до 
аэродрома. А вслед за ним сел и 
его вертолёт, которым управлял 
штурман капитан Шаповалов. 
За бой у Пянджа подполковник 
Александр Кортунов награж-
дён орденом Ленина.

- Мне пришлось служить 
под началом полковника Ва-
лерия Федотова, который внёс 
серьёзный вклад в организацию 
боевого применения авиации 
и в строительство объектов 
гарнизона. Командиром авиа-
полка на Афганской войне был 
полковник Роман Фазлеев, при 
котором в 1990 году часть полу-
чила орден Красного Знамени. 
Молодым, энергичным майо-
ром в 1984 году он прибыл с 
Сахалина в Мары на должность 
заместителя командира полка 
по лётной подготовке. Успевал 
везде: и личным составом за-
ниматься, и службу в полку 
совершенствовать, и уровень 
боевой подготовки повышать, 
и авиагруппами в операциях 
руководить, - вспоминает Ро-
ман Безруков. 

Роман Безруков поведал 
мне об одном уникальном 
случае, который произошёл со 
штурманом Виталием Ляшко. 
В мае 1984 года он участвовал 
в операции по ликвидации 
горной базы «Сари-Джуй». 
В ходе огневой поддержки 
десанта вертолёт получил по-
вреждения от огня зенитно-

пулемётной установки и за-
горелся в воздухе. Частично 
потеряв управление, Ми-24 
стал резко терять высоту. Ко-
мандир экипажа приказал всем 
покинуть борт и сообщил на 
КП: «04 подбит». Срочно была 
поднята в воздух дежурная 
пара поисково-спасательных 
вертолётов. Старший лейте-
нант Виталий Ляшко успел с 
высоты 150 метров выпрыгнуть 
с Ми-24 с парашютом и благо-
получно приземлиться. В исто-
рии пограничной авиации было 
лишь два таких случая. 

В авиаполку Виталий Ляш-
ко прослужил до 1985 года. Но 
и после, летая уже на Дальнем 
Востоке, ему не раз приходи-
лось бывать в командировках 
в Афганистане, помогать то-
варищам по оружию. Затем 
офицерская судьба привела 
его в отдельную эскадрилью 
Западной группы погранвойск, 
которая дислоцировалась в Во-
ронеже. Уволившись, поехал не 
на родину, в Уфу, а вернулся в 
столицу Черноземья.

Война в Афганистане не об-
ходилась без потерь. Командир 
вертолёта Ми-8МТ капитан 
Михаил Капустин прибыл в 
авиаполк в мае 1981 года. От-
сюда в течение трех лет коман-
дир вертолета совершил более 
500 боевых вылетов. Утром 
6 августа 1984 года, перегру-
женный до такой степени, что 
на земле пришлось оставить 
одного члена экипажа, вертолёт 
взял курс в район боевых дей-
ствий. Чтобы выгрузить ящики 
с патронами на сопке, хватило 
нескольких минут, и машина 
снова взмыла в воздух. А «духи» 
как будто того и ждали, об-
рушив на неё море огня. Верто-
лёт вздрогнул, и, разламываясь 
на части, рухнул на скалистый 
склон. Михаил Капустин по-
смертно награжден орденом 
Красного Знамени, похоронен 
на кладбище в селе Терешково 
Богучарского района.

В 1989 году в Марыйском 
авиаполку под руководством 
начальника политотдела полка 
подполковника Сергея Сав-
ченко был построен и открыт 
памятник лётчикам, погибшим 
в Афганистане. На его памят-
ной плите выбиты 23 фамилии 
авиаторов-пограничников, по-
гибших в небе Афганистана. 

- Благодаря начальнику 
авиации ФСБ России, нам 
удалось в 2008 году вывезти 
из Мары памятник в учебно-
авиационный центр, который 
находится в Йошкар-Оле. Там 
возвели комплекс лётчикам-
пограничникам, погибшим в 
Афганистане. Гранитные пли-
ты с фамилиями наших одно-
полчан гармонично вписались 
в ансамбль этого монумента.

А почти три года назад на по-
стамент возле Музея-диорамы 
встал Ми-8 МТ. Вертолёт, 
который с 1982 года и до кон-
ца Афганской войны честно 
выполнял воинский долг в 
составе Марыйского авиапол-
ка. В планах у вертолётчиков 
установить рядом с вездесущей 
«восьмёркой» Ми-24 – трудягу 
и бойца Афганской войны.
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Вовремя рассмотреть «хамелеона»
здоровье | В Центре терапии мозга Европейской клиники «Сиена-Мед» вот уже много лет оказывают помощь больным рассеянным склерозом 

Первые признаки болезни 
могут появиться за несколь-
ко лет до того, как больной 
впервые обратился к врачу. 
При этом пациент может или 
забыть о первых симптомах, 
если они не причиняли особых 
неудобств, или не связывать 
бывшие проявления рассеян-
ного склероза с настоящим 
состоянием. Именно поэтому 
при сборе анамнеза у больного 
с предполагаемым рассеянным 
склерозом так важно собрать 
наиболее полную информа-
цию.     

Как правило, точный диа-
гноз рассеянного склероза 
ставится в среднем через 2-3 
года после появления первых 
симптомов. А почти половина 

больных к моменту установле-
ния диагноза больны рассеян-
ным склерозом не менее 5 лет.

- Заболевание это аутоим-
мунное - организм начина-
ет разрушать свою нервную 
ткань, точнее, оболочки от-
ростков нервных клеток, - го-
ворит научный руководитель 
Центра. - Удручает тот факт, 
что если эту болезнь не лечить 
вовремя и правильно, люди 
становятся инвалидами и вы-
падают из социальной жизни 
общества. Кроме того, в про-
блему вовлекаются их семьи, 
родные и близкие, которые за-
частую вынуждены оставлять 
свою работу для того, чтобы 
обеспечить уход за такими 
пациентами.

Р а с с е я н н ы й  с к л е р о з 
очень многолик. Его назы-

вают болезнью-хамелеоном, 
поскольку он проявляется 
самыми разнообразными 
симптомами: это может быть 
просто повышенная утом-
ляемость, которая поначалу 
принимается окружающими 
за каприз или действитель-
но переутомление, может 
снизиться зрение, неметь 
руки и ноги. Вообще, при 
рассеянном склерозе нет ни 

одного специфического, ха-
рактерного лишь для этого за-
болевания симптома - у каж-
дого больного имеет место 
индивидуальное сочетание 
различных проявлений.

Всегда следует помнить о 
том, что мелочей в теме здо-
ровья не существует. Любой, 
даже самый незначительный 
симптом может стать пред-
вестником заболевания. В этом 

случае профилактические об-
следования должны стать нор-
мой жизни каждого человека. 
Сегодня существуют достаточ-
но точные методы диагностики 
рассеянного склероза - метод 
вызванных потенциалов наря-
ду с магнитной стимуляцией, 
нистагмографией и электро-
миографией помогают опреде-
лить болезнь до проявления 
симптомов. И если после их 
проведения окажется, что все 
в порядке – живите дальше 
спокойно.

В Центре терапии мозга 
Европейской клиники «Сиена-
Мед» мы используем совре-
менные методы диагности-
ки и лечения: купируем и 
предупреждаем обострения 
заболевания, проводим сим-
птоматическую терапию, ис-
пользуем проверенные препа-
раты, которые в значительной 
степени меняют течение этой 
болезни. Научное руководство 
осуществляет доктор медицин-
ских наук, профессор Вячеслав 
Куташов

За последние три года мы 
выявили немало пациентов, у 
которых рассеянный склероз 
еще не дебютировал в каче-
стве основного заболевания. 
Адекватное лечение на ранних 
стадиях, как и ожидалось, зна-

чительно ускорило их реаби-
литацию, не позволив болез-
ни перейти в более тяжелые 
формы. Благодаря развитию 
биологических, иммунохими-
ческих и биотехнологических 
методов и технологий больные 
получили шанс достигнуть 
значительного прогресса в 
терапии рассеянного склероза. 
А прием противовоспалитель-
ных и иммуномодулирующих 
препаратов сделал возмож-
ным в определенной степени 
контролировать течение бо-
лезни. 

Грамотно подобранная тера-
пия и реабилитация могут су-
щественно улучшить качество 
жизни больного. Но только 
при условии своевременной 
помощи, которую могут пред-
ложить специалисты Центра 
терапии мозга.

Европейская клиника 
«Сиена-Мед» располагается 

по адресу: 
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Адрес в Интернете: 
www.sienamed.ru 

Лицензия ЛО-36-01-000111  
от 08 августа 2008 г. 
На правах рекламы.

Ещё несколько лет назад в руководствах по нервным 
заболеваниям указывалось, что рассеянный склероз 
редко развивается до подросткового возраста и за-
болеваемость стремительно снижается после 35 лет. 
Сегодня типичным возрастом, в котором дебютирует 
рассеянный склероз, считается промежуток от 10 до 
59 лет. Описаны случаи возникновения склероза и в 
2 года,  и в 70 лет.
По оценкам специалистов, в России около 200 ты-
сяч больных рассеянным склерозом. Подавляющее 
большинство – люди в активном трудоспособном 
возрасте. 

марина Калинина

ПРИёМ ВеДУТ КВАЛИФИЦИРОВАННые СПеЦИАЛИСТы, КОТОРые ПРеДУПРеДяТ О ВОЗМОжНых ПРОТИВОПОКАЗАНИях

«Факел»: третий сбор позади
11 февраля футболисты во-

ронежского «Факела» завершили 
третий учебно-тренировочный 
сбор. Проведя контрольный матч с 
«Лучом-Энергия» (Владивосток), 
спустя всего два часа они поки-
нули отель «Адора» в Анталье и 
отправились в аэропорт. Перелет 
до Москвы и дорога в Воронеж не-
приятностей не принесли. Игроки 
встретились с семьями, но отдых 
будет недолгим. В пятницу они 
вновь отправятся в Турцию.

«Факел» (Воронеж) –  
«Луч-Энергия» (Владивосток)  

0:1 (0:0)
Гол: «Луч-Энергия», 86.
«Факел», 1-й тайм: Дьяченко, 

Житников, Эдиев, Михалев, Гапон, 
Кантонистов, Еремеев, Клопков, 
Гицелов, Вакулич (Пронкин, 31), 
Аброскин.

«Факел», 2-й тайм: Терновский, 
Авраменко (Ямлиханов, 80), Гай-
дин, Кудряшов, Гаврилов, Хабаров, 
Бураков (Лев, 80), Лайзанс, Гаврюк, 

Пронкин (Акопянц, 70), Кириленко 
(Богомолов, 80).

Погода была теплой, но игра 
получилась тяжелой. В первом 
тайме нашим футболистам удалось 
большей частью контролировать 
ход матча, хотя игра и не изо-
биловала голевыми моментами. 
Впрочем, три раза игроки «Факела» 
выходили на ударную позицию, а 
«Луч» - лишь однажды, но нули на 
табло сохранились. После перерыва 
воронежцы полностью поменяли 
состав, а дальневосточники лишь 
наполовину. Второй тайм прошел 
уже с преимуществом соперника, 
и после грубой ошибки молодо-
го полузащитника Ямлиханова 
«Факел» пропустил гол, который 
оказался единственным, и поэтому 
решающим.

- Молодежь очень старалась, но 
ей свойственны ошибки, поэтому 
винить в поражении никого не хочу, 
- сказал главный тренер «Факела» 
Константин Сарсания. - Молодым 
ребятам было сложно противосто-
ять игрокам уровня первого диви-
зиона. Все старались, и претензий 
по самоотдаче ни к кому нет.

Сбор прошел плодотворно, запла-
нированный объем работ выполнен. 
Радует, что нашли для себя хорошего 
нападающего Дмитрия Вакулича. 
Я доволен игрой футболистов, вы-
ходивших на поле в «спаррингах» с 
первых минут. Они не проиграли ни 
одного своего «микроматча». Непло-
хо проявили себя и воспитанники 
дубля, но им предстоит еще немало 
потрудиться над собой.

Футболисты получили пять дней 
отдыха. Очередной этап подготовки 
пройдет в Турции с 17 февраля по 2 
марта. «Факел» проведет «спаррин-
ги» с серьезными соперниками, сре-
ди которых не будет иностранных 
команд. 20 февраля воронежцы сы-
грают с «Балтикой» (Калининград), 
23-го - со «Спартаком» (Нальчик). 
С кем «Факел» встретится 27-го, 
пока не определено, а 1 марта ему 
предстоит помериться силами с 
новосибирской «Сибирью».

В этих играх основной состав 
планируется задействовать по пол-
ной программе, исключением может 
стать разве что матч с «Балтикой». 
К концу сборов нагрузки будут по-
степенно снижаться.

максим сКВорЦоВ

Муниципальному бюджетному учреждению здравоохранения 
«ГубкИнСкАя цЕнтрАЛьнАя рАйоннАя боЛьнИцА» 

белгородской области 

срочно требуется врач-уролог 
для работы в стационаре (урологическое отделение). 

Наличие сертификата специалиста обязательно.
Размер оплаты труда и социальные гарантии – при собеседовании. 

Возможность предоставления ведомственного жилья.
Адрес больницы: 309186, белгородская область, город Губкин,  

ул.Чайковского, 20. контактные телефоны: 
5-56-83 (8-47241) – главный врач кротова Ирина Викторовна, 7-61-20 

(8-47241) – зам. главного врача по кадрам травкина оксана Валерьевна; 
факс 7-59-44 (8-47241).
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ВОПРОС «КОММУНы»?
Отмечаете ли вы День всех влюблённых?

Анна ВАСИЛЕнко, менеджер турфирмы:
- Предпочитаю наш День Петра и Февронии, когда друг 

другу дарят ромашки. Он хоть и родился недавно, в 2008 
году, кажется, но прославляет верность и уважение к семье. 
А это, по-моему, главнее, чем просто влюблённость. 

Игорь бАзИЛЕВСкИй, педагог дополнительного 
образования Воронежского дворца творчества детей и 
молодёжи:

- Нет. Потому что я православный человек. Мне ближе 
наш День семьи и верности, но и его специально не отмечаем. 
Подобные торжества, прославляющие крепость семьи, мы 
устраиваем иногда сами, без всяких календарей. 

Юлия тЮтЮннИкоВА, журналист: 
- Мой молодой человек любит отмечать День святого 

Валентина: дарит подарки, устраивает романтические ве-
чера. Но если честно, я не считаю этот день праздничным: 
это всего лишь традиция, навязанная нам Западом. При-
чём навязана она с конкретной целью: заработать деньги. 
Рестораны, кафе, торговые центры в честь Дня святого 
Валентина устраивают разные акции, распродажи, которые 
им очень выгодны. Славянский праздник, День семьи, 
любви и верности, в честь святых Петра и Февронии, мне 
более симпатичен. 

николай СВИрИдоВ, водитель такси:
- Да. Мне нравится легенда о святом Валентине. В этот 

день своей жене, которая тоже любит этот праздник, стара-
юсь подарить хотя бы цветы. 

Алиса козЛоВСкАя, студентка ВГу:
- Я не отмечаю День святого Валентина. Мне кажется, что 

для влюблённых определённый день не нужен. Если любишь 
человека, то говори ему об этом постоянно, а не раз в году.

Александр, байкер:
- В этот день мы с супругой устроим небольшой ужин 

для двоих, посидим в спокойной домашней обстановке. 
Как-то особенно мы не готовимся, не делаем друг другу 
специальных подарков, если и преподносим, то что-то чисто 
символическое. Мне нравится этот очень светлый праздник, 
ещё один повод побыть рядом с любимым человеком и 
сказать ему, как он тебе дорог. Хотя уверен, что для любви 
не нужно поводов.

КРИМИНАЛ
Преподавателей задержали за взятки

В нескольких воронежских вузах во время зимней сессии на взятках 
«поймали» нескольких преподавателей.

Однажды один из пациентов рань-
ше времени вернулся с процедур и 
увидел, как в палате незнакомый 
мужчина раскладывал по карманам 
содержимое прикроватных тумбочек. 
Заметив больного, злоумышленник 
поспешил скрыться, но по дороге 
выронил свой мобильный телефон. 
Он-то и стал основной ниточкой, 
позволившей стражам порядка вы-
числить вора. Спустя несколько дней 

его задержали. Как сообщили в пресс-
службе регионального ГУ МВД РФ, 
он был неоднократно судим за анало-
гичные преступления. За семь месяцев 
мужчина успел совершить семь краж 
в областной больнице. Похищенные 
мобильные телефоны он сбывал 
перекупщикам. Их, кстати, удалось 
вернуть законным владельцам. Воз-
буждено уголовное дело.

Мария ЩЕГЛОВА.

Одним из них стал педагог физи-
ческой культуры, который предложил 
семи нерадивым студентам принести 
по тысяче рублей каждому, предупре-
див, что в случае отказа экзамен им 
дастся нелегко. Однако вместо того, 
чтобы выполнить этот «наказ», сту-
денты обратились в полицию. Через 
некоторое время 28-летний препода-
ватель был задержан при получении 
денег. 

Похожий случай произошёл и в 
другом вузе. В этот раз преподаватель 
правоведения пообещала группе сту-
дентов удачной сдачи экзамена, если 
последние принесут ей 43,5 тысячи 
рублей. Причём дама решила подстра-
ховаться и попросила передать деньги в 
её собственной квартире. Но и это её не 
спасло. Когда студент отдал желаемую 
сумму, к ней в дом вошли сотрудники 
полиции и задержали. 

Вора нашли по мобильнику
В Воронеже задержали злоумышленника, который в течение полугода 

совершал кражи в областной больнице. обычно его добычей становились 
мобильные телефоны, кошельки и другие ценные вещи. 

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.

КОРОТКО
обо Всём

twitter.com/KommunaNews
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